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! ! ! ! !月"#日起，本报推出“聚焦城
中村”系列报道，其间，宝山、闵行、
普陀等区纷纷开展行动，整治“城中
村”，共拆除违法建筑!万余平方米。
但“城中村”的改造依旧“任重道
远”，如何建立长效机制？如何提升
治理水平？昨天，就一系列问题，记
者采访了市人大代表厉明和市政协
委员倪蓉。他们表示，“城中村”的治
理，应有更广阔的视角、更全面的措
施和更大的改革勇气。

资金不足遭遇瓶颈
"$%"年上海社科院社会学所曾

对上海各区县的“城中村”治理情况
进行专题调研，研究报告指出，“城
中村”改造的责任主体应该在镇级
政府。根据调研结果来看，已经城市

化地区的“城中村”，平均每户农民
宅基地动迁成本已达!$$万以上，镇
内已基本没有可供“招拍挂”的闲置
土地资源，镇级财力增长有限，资源
严重不足，大量的资金缺口使“城中
村”整体改造遇到瓶颈。

"年过去了，情况又有了些许变
化。对“城中村”的彻底改造需要高
额资本，因此更多的街镇选择集中
整治“城中村”的居住环境，包括拆
除违法建筑、增设公共厕所、消防、
绿化、路灯、监控、排水、排污等基础
设施，一些村宅还成立管理委员会
进行封闭式管理。这样的局部改造，
使得原先突出的治安、消防隐患得
以降低。

采取不同改造方式
市政协委员倪蓉认为，应加快出

台“城中村”改造实施意见，指导“城
中村”改造工作；开展改造试点。在进

一步摸清本市“城中村”地块现状基
础上，应加快推进本市“城中村”改
造，建议借鉴北京、广东等地做法，
特别是要充分利用国土资源部去年
下发的《关于开展城镇低效用地再
开发试点指导意见的通知》，结合实
际情况，按照“创新驱动、转型发展，
政府引导、村民自愿，社会参与、市
场运作”的原则，以统筹城乡发展、
优化人居环境、保障村民权益为目
标，以制度创新为动力，走出一条具
有上海特色的“城中村”改造之路。
“城中村”改造具有特殊性，比

中心城区旧区改造难度更大，倪蓉
建议针对不同地块情况，采取不同
的改造方式：一是拆除改造方式：对
房屋建筑结构简陋、环境状况差、配
套基础设施缺乏、村民改造意愿强
烈的“城中村”地块，采取拆除改造
方式。二是综合整治方式：对房屋建
筑形态较好，但生活环境差、公共服

务设施不配套的“城中村”，采取综
合整治方式，包括完善市政公用设
施、环境综合整治、拆除违法建筑，
加强社会人口管理，使环境、卫生、
消防、安全、市政公用配套设施等基
本达到规定要求。

控制流入人口规模
市人大代表厉明则认为，“城中

村”许多问题的根源，来自于城乡体
制的隔阂、户籍待遇的分离、收入分
配的悬殊、权益保障的缺失等。在一
些人口规模巨大的“城中村”，仅凭
封闭式管理、社区化管理模式不足
以解决全部问题。“‘城中村’里人员
混杂，一些外来打工者甚至将老家
的亲朋好友一并带进上海。而他们
刚来，找不到工作，非正规就业的比
例就很高，这些人员无序流动，给
‘城中村’的管理带来重重隐患。”

厉明代表说，应当通过有效的

人口管理措施来控制流入人口规
模，否则，“城中村”的治理只会是一
场被动的战役，无法解决根本问题。
首先，在摸清村宅基本房屋数量的
基础上，加大拆除违法建筑的力度，
可以出租的屋子少了，人口自然就
能控制到一个稳定的数字。其次，应
规范房东的租房行为，探索出租利
益的新模式，鼓励村民减少出租甚
至停租。
“租住人口规模稳定了，也就可

以真正开始谈‘管理’了。”厉明指出，
对村宅的改造，如果无法全部拆除，
那可以先从硬件入手，提升出租房的
品质，吸引高素质的租客。这样一来，
人员流动性降低了，其他事情才能逐
步探讨和商议。他还说，村民和租
客都是“城中村”内人口的组成部
分，无法割裂开来，双方可以一起加入
管理委员会，并拟定《公约》来“约法
三章”。本报记者 左妍 江跃中
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治理因地制宜 加强人口管控

! ! ! !本报讯 （记者 房浩 王勤俭
江跃中）昨天中午 %"时许，浦东三
甲港海滨乐园海堤附近发生惊险一
幕，一名孕妇因感情问题情绪低落，
遂约好友到海边散心，不料散步过
程中，她突然跳入海中，所幸被及时
赶到的边防民警救起。
据了解，昨天中午，上海市公安

边防支队三甲港边防派出所接警
称，浦东新区三甲港海滨乐园海堤
附近有一女子跳海轻生。边防官兵
随即前往处置。到场后，救援人员发
现海堤旁有一段约 "$$米长的碎石
滩，而轻生女子正倒在滩涂尽头，浑
身湿透，即将被海水淹没。眼看情况
危急，救援人员立刻脱下鞋子，越过
海堤，向泥泞的滩涂跑去，最终赶在
海水涨潮前，成功将女子救上了岸。
女子被救起后，浑身抽搐，不省

人事，边防民警迅速将其送往附近
医院。令人大吃一惊的是，经检查，
该女子竟然已怀有 %%周身孕，所幸
经治疗已无生命危险。

孕妇一时冲动跳海
边防官兵及时救援

! ! ! !本报讯（记者 郭剑烽）记者从
上海市人民检察院获悉，昨天，闵行
区人民检察院依法批捕了第五人民
医院袭医案犯罪嫌疑人张某。

!月 "%日上午 %$时许，&' 岁
的张某持刀进入第五人民医院，先
后在门诊大厅和门诊办公室砍伤 !

名医务人员。张某随后被警方控制。
经初步审讯，张某是本市闵行人，曾
因恶性肿瘤到第五人民医院接受治
疗。院方称，被砍伤的医生并非行凶
者的治疗医生。

市五医院袭医案
犯罪嫌疑人被批捕

! ! ! !本报讯（记者 曹文清）昨天凌
晨，闵行区洱海路一居民小区内再
度上演因感情纠纷而酿成的惨剧。
一名男子持刀捅向前女友及其现男
友，造成一死一伤。
据了解，事发地位于闵行区洱

海路 ((弄内一户 %"层居民楼中。
前天晚上 %%时 #)分许，有居民听
到房内传出争吵打斗的动静，还有
男人的叫喊声和女人的哭声。
据了解，当时 "#岁的四川籍男

子何某疑因感情问题，酗酒后来到
前女友林某的住处，与林某及其现
男友谢某发生口角，并演变成肢体
冲突。互殴中，何某用刀将谢某捅
死，并将林某捅伤。警方赶到后将林
某送至医院抢救，所幸没有生命危
险。目前，何某已被警方控制。

! ! ! !本报讯（记者 曹文清）昨天中
午 %"时 !$分许，浦东新区福山路
宏嘉大厦发生一起意外事故。一名
建筑工人从 "'楼的高空坠落，不幸
当场死亡。在此过程中，坠楼男子还
将底楼一名值勤的保安砸伤，所幸
无生命危险。

据悉，事发地点位于福山路
!''号宏嘉大厦。据目击者称，当时
听到“咚”的一声响，随后看到一名
男子躺倒在水泥地上，急救人员赶
到后宣告不治身亡。在坠落过程中，
这名男子还砸中了大厦的一名保
安。据了解，保安梁先生右肩膀部位
被砸中，无法动弹。
事发后，安监、公安等部门赶赴

现场处置。经初步调查，这名工人当
时正在高空平台上准备维修霓虹灯
灯光带，不料失足坠落。从现场情况
判断，该男子未佩戴安全带。

高空作业失足坠亡
楼下保安被砸受伤

感情纠纷酿成惨剧
男子持刀行凶伤人! ! ! !本报讯（记者 左妍）今天

上午 '时 "$分许，轨交 *号线、
" 号线静安寺站换乘大厅的一
部自动扶梯骤停后逆行，电梯上
数十人滚落，发生踩踏。事故造
成 %!人不同程度受伤，其中 %

名女子伤势严重。
上午 '时 )$分，记者赶到

事发现场，出事的这部自动扶梯
位于 *号线至 " 号线的换乘大
厅，为上行扶梯。此时出入口两
端已被围栏围起，上面写着“设
备维护，暂停服务”。而另一侧下
行电梯照常使用。记者看到，这
部自动扶梯为广州奥的斯电梯
有限公司制造，下次检验日期为
"$%#年 '月。申通地铁方面表
示，事发早高峰期间，这部自动
扶梯在运行过程中突然暂停后

逆行，造成电梯上的十多名乘客
滚落，工作人员赶到后按下紧急
暂停按钮，电梯停了下来。

记者随后赶到静安区中心
医院急诊大厅，多名伤者已完成
了伤口包扎，另有几人还在做
+,检查。据院方透露，目前已登
记入院的为 %"名人，其中 %人
为脑外伤，伤势较重，其余伤者
多为皮外伤。躺在病床上的陆小
姐今年 !"岁，为本次事故中伤
势最重的人，她的脑后包扎着纱
布。陆小姐说，当时她在电梯底
部，并不知道发生了什么，突然
人群黑压压地倒了下来，把她压
在底下。她被送往医院后感到脑
袋昏昏沉沉，上半身发麻，失去
知觉。

另一名伤者乔小姐坐在轮

椅上，两个膝盖鲜血淋淋，黑色
长筒袜已破损。她说，当时自动
扶梯上人很多，电梯毫无症状突
然停运，现场一片惊叫声中，人
群纷纷滚落，她的膝盖被磕破，
具体伤情还需进一步检验。另一
名手掌根部受伤的沈先生则说，
当时自动扶梯比较拥挤，骤停后
急剧下降，速度大约是上行速度
的 "倍。

据申通地铁方面表示，事发
后已派人赶赴现场和医院处理
善后事宜。对于是否为电梯故障
还是人为原因造成，必须调看监
控录像，并检测这部电梯，截至
记者发稿时还没有结论。目前最
重要的是抢救伤者，待事故原因
调查清楚后，再商讨赔偿等问
题。
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